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“Este es un pueblo heroico, que no se rinde; es San Luis,
la tierra de los Maceo”, dijo el Primer Secretario del
Comité Central del Partido y Presidente de la República,
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, a los habitantes de este
municipio santiaguero, que visitó durante la jornada,
como parte de su sistema de trabajo, que pondera el
vínculo con las masas, junto al miembro del Buró
Político y Secretario de Organización del Comité
Central, Roberto Morales Ojeda.

La dirección del Comité Central del Partido,
acompañada por la Primera Secretaria en Santiago de
Cuba, Beatriz Johnson Urrutia y el Gobernador, Manuel
Falcón Hernández, inició la visita por la Empresa
Agroindustrial Azucarera Francisco Rosales, conoció
acerca de la marcha del proceso de reparación del
ingenio, que realizará las pruebas de arrancada en las
próximas semanas y comenzará a fabricar meladura, un
derivado de la caña que permite la elaboración de
endulzantes y alcoholes.

Intercambió con pobladores del batey y conoció de las
transformaciones del entorno, que han resultado en la
remodelación de escuelas, consultorios, bodegas,
viviendas y espacios públicos, así como la puesta en
marcha de una casita infantil “Estrellita de Azúcar”, con
capacidad para 25 infantes.

El Jefe de Estado, explicó que el objetivo de visitar los
municipios del país es “tocar con las manos los
problemas que hay; ver cómo transmitimos ideas, cómo
potenciamos cosas; y cómo también trasladamos (esas

ideas) a los Organismos de la Administración Central del
Estado, para que puedan apoyar el tema en los
territorios”. En el caso sanluisero se hará con el tema de
los viales, el abasto de agua y, de manera especial, con los
proyectos de colaboración internacional que se
implementan con la producción cafetalera y la
reparación de equipos ferroviarios, respectivamente.

Para la dirección del Partido, de acuerdo con su Primer
Secretario, ha resultado motivador conocer “cómo se
desempeñan los territorios”, estar al tanto de “lo que
funciona bien y lo que es inspirador”, porque quienes
tienen logros en medio de tan grandes adversidades, se
constituyen en ejemplos de que sí se puede.

Todo ello se inserta en la estrategia para salvar la
agroindustria azucarera, “el central va a quedar mejor
preparado para la zafra que viene; pero, además se corta
la caña vieja que tienen los productores; que, si no, la
seguimos arrastrando de un año en otro, y se sigue
poniendo más mala, y entonces son plantaciones que no
se pueden cultivar”.

Una sanluisera, con el ímpetu de Mariana, comunicó al
Presidente: “Cuente con nosotros”; él no dudó en
responder: “Yo sé que cuento con ustedes (...), hay
mucho talento en los trabajadores que tenemos en el
ingenio. Entonces, vamos a moler, vamos a hacer
meladura. A lo mejor hasta hacen un poco de azúcar y
apoyan la distribución de la canasta, y probamos el
central, y el año que viene hacemos lo que hace falta para
el país”.

El hogar materno Lidia Doce, con 50 camas (25
ocupadas), es una obra que se entregó en diciembre

pasado al Sistema de Salud, con un coste de 15 millones
de pesos y que ha logrado un índice de cero mortalidad
materna e infantil. El mandatario cubano, dialogó con las
gestantes que reciben una atención integral con el
correspondiente confort y una alimentación balanceada,
en parte garantizada por el sector cooperativo-
campesino.

Antes de reunirse con dirigentes del Partido y el
Gobierno de la provincia y el municipio, Díaz-Canel
volvió a intercambiar con el pueblo, explicando la
compleja situación que enfrenta la economía, el Sistema
Eléctrico Nacional y lo imperioso que resulta “producir
alimentos en sus fértiles y suficientes tierras. No
convocamos por consigna; convocamos porque tenemos
posibilidades reales de salir adelante”, aseveró.

Orientaciones precisas para mejorar la atención a las
quejas, peticiones y sugerencias de la población,
implementar -en correspondencia con las características
del municipio- las medidas para corregir distorsiones y
reimpulsar la economía, que el municipio adopte
rigurosamente “el control de los precios, a partir de las
fichas de costo, la conciliación” y contener la evasión
fiscal, las ilegalidades, los hechos de corrupción y
continuar avanzando en la complementariedad de todos
los actores económicos.

El pueblo no se apartó de la sede del Comité Municipal
del Partido, se resguardó de la pertinaz lluvia y, a la salida
del Presidente, le ratificó el compromiso de continuar
con la obra de la Revolución: “viva Díaz-Canel”,
exclamaron; “Vivan Cuba, su Revolución, Fidel y Raúl”,
sentenció el Jefe de Estado.

Presidente cubano en la tierra de los Maceo
Díaz-Canel reconoció los avances del municipio santiaguero de San Luis, al tiempo que indicó no detener la producción de alimentos

e intensificar el control sobre los precios y todo lo que atañe al desarrollo socioeconómico del territorio

Luis Alberto Portuondo Ortega

Foto: Yaniuska Pérez Verdecia

Escalar al Turquino fue una de las iniciativas para celebrar el

aniversario 43 de Campismo popular
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Machuquillo
Ingredientes:
Tres plátanos verdes, ½ taza de

recortería de cerdo, 4 dientes de
ajo, aceite, pimienta y sal a gusto.

Preparación:
Lave, pele y pique los plátanos para hacer tostones o

chatinos. Lave la recortería y fríala, reserve la manteca.
Ponga una caldera con aceite y haga los tostones,

cuando estén, sáquelos, escúrralos y muélalos.
Ponga la cacerola con la manteca que reservó,

agréguele los ajos y sofríalos, si lo desea los saca o de lo
contario agregue el plátano molido, las empellitas,
pimienta y sal, que quede bien punteado y mézclelo todo
bien y dele vueltas constantemente para que no se pegue
en el caldero.

En la cocina

UN saludo para ustedes. Hoy comienzo con
la respuesta del Licenciado Javier Calero
Román, director general de la Empresa
Eléctrica en la provincia referido al
alumbrado público en la zona de Vista
Alegre: “Se comprobó que el equipo que
controla el alumbrado de la zona estaba
disparado , se procedió a dar le
mantenimiento, quedando iluminada el
área”...

EL M.Sc. Urbano
Israel Cobas Gamboa, director municipal de la Empresa de Productos
Alimenticios, da acuse de recibo a la queja sobre la situación de la
distribución de la compota en Santamaría que hace tres meses no llega:
“La promovente refiere que ya llegó el producto y lo adquirió y en cuanto
al módulo está consciente de que lo comercializan las tiendas
Panamericanas”…

LA directora de la Empresa de Aguas
Santiago, Ludmila Rodríguez Barroso nos hizo llegar un grupo de
respuestas: La primera sobre una obstrucción en Calle 1ra de Sorribe
que fue solucionada con el carro especializado. La segunda es sobre una
obstrucción del alcantarillado en el Nuevo Vista Alegre desde diciembre:
“La queja fue atendida y solucionada por la brigada que atiende ese
Consejo Popular y se realizaron varias acciones, como la excavación de
manera manual para descubrir la red principal y poder repararla,
además se trabajó con el carro desobstructor y de limpieza”. Una tercera
refleja la poca duración del ciclo de agua en la zona centro Norte de la
ciudad: “Este sector tiene un ciclo real de 10 a 12 días de afectación y para
la toma de decisión de cierre de la zona no se contemplan las horas de
servicio, sino que se revisa por el comportamiento de toda la zona, con
apoyo de los moradores del sector que se brindaron como colaboradores
de nuestra entidad, luego de dicha comprobación del servicio, es que se
define una hora para el cierre y en los momentos que han surgido
afectaciones se toma la decisión de atender esos casos con carros
cisternas, atención que se brinda de conjunto con los Delegados de la zona
para la guía, control y distribución”. La cuarta da respuesta a la queja
sobre el abasto de agua en la finca Santa Rosa: “El ciclo de distribución es
de cinco días que se desfasó por las constantes averías, tanto de los
equipos de bombeo como en las conductoras que abastecen esta zona y se
trabaja en su mantenimiento para una mejor distribución y en estos
momentos los ciclos están en siete días”. Otra se refiere a un tragante
tupido hace más de dos meses en Veguita de Galo: “Se le informó a los
moradores de la comunidad sobre las acciones que se están haciendo y
que a pesar de haberse realizado varias desobstrucciones con el equipo
especializado de la UEB no ha surtido efecto debido a la cantidad de
basura que ha caído en el registro, provocada por los compañeros de
Servicios Comunales se ha imposibilitado la correcta evacuación de los
residuales y limpieza de este, por lo que se propuso efectuar el trabajo con
el equipo especializado de alta presión para que pueda surtir efecto, labor
que ya se realizó”. Y la última expone una obstrucción en el Vicoa 5, del
centro urbano Abel Santamaría: “Se afectó la existencia de un registro
que estaba debajo de un basurero creado por la población causando el
problema que se le dio solución y se limpiaron los registros”…

Yya me voy… Chaoooooooooooooooo Sabadazo

PEDRO Rosales, de Calle D # 53,
entre 4ta y M, Ampliación de Terraza, expresa:
“La panadería El caballo de Oro, de calle 4ta
esquina L, reparto Sueño se paralizó por salud
pública para construir un baño, el cual fue

terminado hace varios meses y pensamos que empezaría a trabajar, pero cuál
sería nuestra sorpresa al enterarnos que uno de los motores de esta se trasladó a
otra unidad y no tiene solución por ahora”, Chi lo sa…

KENYS Lindsay Reyes, de Calle 6ta. #323 entre Calle G
y Calle E, reparto Sueño, dice: “Hace casi un año que se viene informando a
Aguas Santiago un salidero que provoca la pérdida de miles de litros de agua.
Es penosa esta situación”…

DANY
Larramendi Griñán, de Avenida las Acacias # 55, entre Pérez Andrés y
Mártires del Virginius, reparto Los Olmos, y sus vecinos manifiestan: “En este
lugar hay una situación higiénico sanitaria muy peligrosa, en la esquina de
Acacias y Mártires del Virginius se ha creado ya un macro vertedero en
cuestión de más menos tres meses y una tupición de albañales de más de un
año, lo que ha incrementado la aparición de roedores, moscas y mosquitos,
comprobado en las zanjas bloqueadas por la basura y dentro de las casas. Ya
las cuadras aledañas están depositando basura en la esquina pues cálculos
conservadores hecho por los vecinos indican que hace más de cinco meses no
pasa el camión de recogida de desechos sólidos. Personas en su impotencia
por disminuir el hedor y la cantidad de moscas dentro de las casas le han
prendido fuego a los escombros pudiendo esto desembocar en un incendio de
proporciones no calculadas por la cercanía de casas y los postes de telefonía.
Esta situación es de conocimiento del delegado, Comunales y Salud
Pública”...

En medio de la tensa situación
con la disponibilidad de alimentos,
en especial los que conforman la
canasta familiar normada en Cuba,
una red de malversación y desvío
de productos operaba en el puerto
Guillermón Moncada, de la

provincia de Santiago de Cuba, según informó el
Noticiero de la Televisión Cubana.

Durante el proceso investigativo, las autoridades
confiscaron más de 60 toneladas de alimentos
importados, como arroz, frijoles, azúcar y harina.

Asimismo, se destacó que entre las 78 personas
que desviaban productos básicos del puerto de la
ciudad oriental, se encuentran funcionarios y
trabajadores del sector portuario, además de
empresas de carga y transportistas.

Al respecto, Luis Felipe Garrido Torres, fiscal del
departamento de verificaciones fiscales, de

Santiago de Cuba, puntualizó que los implicados
realizaban la venta de camiones de arroz al margen
de lo decretado, y en las facturas entregadas no
incorporaban estos desvíos, limitando así el
seguimiento económico en las empresas.

El destino final de los insumos eran los mercados
informales, y cada uno de los transportistas lucraba
con alrededor de cuatro millones de pesos, argu-
mentó el fiscal.

De igual forma, fueron detectadas conductas
delictivas relacionadas con malversación, falsifica-
ción de documentos y receptación, lo cual supone
sanciones de ocho a 20 años de privación de
libertad, comentó Garrido Torres.

Respecto a estos lamentables hechos, las
autoridades instan a actuar con firmeza en aras de
defender los productos para el pueblo, elevar la
vigilancia y el control popular, así como garantizar
la prevención efectiva.

Como resultado del enfrentamiento al delito y las
ilegalidades, fuerzas del Ministerio del Interior del
municipio de Palma Soriano y de la provincia de
Granma, lograron operar un hecho de Robo con
Violencia o Intimidación en las Personas, ocurrido
en el poblado de BueyArriba, donde le fue sustraído
un teléfono celular de forma violenta a la víctima en
la vía pública.

En el proceso investigativo se recuperó el bien
que le fue entregado a la víctima como lo establece
la Ley y el autor se encuentra detenido y siendo
procesado. Se trabaja en el esclarecimiento de otros
hechos similares en este territorio.

En el consejo popular de Arroyo Rico del
municipio de Tercer Frente, se realizó un operativo
en la vivienda de un ciudadano que se hacía pasar
como trabajador por cuenta propia, pero mediante el
registro domiciliario se demostró que ejercía como
banquero del juego prohibido conocido como la
bolita, además ejercía la venta ilícita de
medicamentos de producción nacional.

Se le ocupa en la vivienda documentos con
apuntes del juego, tablas de la conocida charada,
bulbos de anestesia, troquel, agujas para la
canalización de venas, la suma de $60 mil pesos
moneda nacional y otros documentos empleados en
el control y funcionamiento de la actividad
delictiva. Se procedió a la detención del imputado el
cual se procesa por los delitos de Especulación y
acaparamiento, y Juegos Prohibidos.

Fuerzas de la PNR y del Cuerpo de
Guardabosques del municipio de Segundo Frente,
realizaron un operativo en el consejo popular El
Rosario, en el que fue detenido el conductor de un
tractor del sector Estatal, con otros dos ciudadanos,
quienes trasladaban gran cantidad de cuadrantes de

cedro de forma ilegal, para comercializarlos en el
mercado informal.

Se procedió a ocupar y decomisar la mercancía, y
a través de los oficiales del Cuerpo de
Guardabosques, le fue impuesta una multa como
medida administrativa como lo establece la Ley; la
madera fue entregada a la Empresa Agroforestal
Sierra Cristal en Segundo Frente. Se procesan los
imputados por el delito de Receptación y se trabaja
en el esclarecimiento de la procedencia de los
cuadrantes.

También en Segundo Frente, fuerzas de la Policía
realizaron un registro domiciliario en una vivienda
ubicada en el consejo popular Tumba 7, donde le fue
ocupado a un ciudadano la cantidad de 27 sacos de
Café Seco, el cual pretendía comercializar en el
mercado informal. El imputado fue detenido y está
siendo procesado por el delito de Especulación y
acaparamiento. El producto fue entregado en
depósito a la Despulpadora de Boca de Mícara
perteneciente a la Empresa Agroforestal Sierra
Cristal del municipio hasta que se determine en la
investigación, se trabaja en la ampliación de otros
receptadores y en determinar de dónde proviene el
café.

Fuerzas conjuntas del Minint en el municipio de
San Luis, realizaron un operativo en el domicilio de
un ciudadano en el consejo popular Paraíso.
Durante la acción se le ocupan la cantidad de 58
sacos de café en grano, y 2 pistolas de fabricación
artesanal. El imputado se procesa por los delitos de
Especulación y acaparamiento, Portación y
Tenencia Ilegal de Armas o Explosivos, tanto el
producto, como las armas, fueron entregados en
depósito a las entidades competentes, hasta que se
determine en el proceso legal su destino final.

MEDICINA VERDE
Los ocho mejores remedios caseros para

la gastritis
Seguir una dieta antiinflamatoria
Tomar un suplemento de extracto de ajo
Probar los probióticos
Beber té verde con miel
Usar aceites esenciales
Comer alimentos más ligeros
Evitar fumar o usar demasiados

analgésicos
Reducir el estrés.

Confiscadas más de 60 toneladas de alimentos

La Empresa Porcina de Santiago de Cuba convoca plazas: Auditor Principal. Dirección Empresa. Requisitos:
Graduado de Nivel Superior con curso de habilitación en Contabilidad, técnicas de auditoría, informática y
redacción de informe, para los egresados de carreras no afines a la actividad económica/ Especialista en
inversiones en la UEB Comercializadora Logística, Carretera central km 5 ½ Las Cuabas. Grupo Escala: XV.
Salario: 4 410. Requisitos: Graduado de Nivel Superior con entrenamiento en el puesto/ Sistematizador B
(Actividad de Control interno Dirección Empresa) Grupo Escala: XVI. Salario: 4 410. Requisitos: Graduado
de Nivel Superior con entrenamiento en el puesto/ Director de UEB Comercializadora Logística. Requisitos:
Graduado de Nivel Superior con entrenamiento en el puesto. Salario: 5 080/ Especialistas en contabilidad.
Grupo XV, Salario 4 410. Requisitos: Nivel Superior en la especialidad de contabilidad y finanzas. Presentarse
en Calle 11esquina 4, # 52 Rpto. Vista Alegre. Telefax: (+5322 644523) (+5322 643613) Dra Gricelia
Montoya Ramos/ Directora Capital Humano

El Minint y la PNR enfrentan varios delitos

Convocatoria
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Con marcada frecuencia el tema de
los viejos y los nuevos ocupa
conversaciones, comparaciones,
diversidad de criterios, en no pocos
casos contrapuestos, sin faltar
conceptos que sobreponen la ruptura
a la continuidad.

Me encuentro entre quienes piensan que para juzgar ese
fenómeno con realidad y justicia, lo primero es saber
definir el contenido de lo viejo y lo nuevo. Ambas
categorías no pueden medirse por la edad, sino por su
esencia, por su valor, por su beneficio o mal para las
personas.

Un hecho histórico, un legado, una tradición, pueden
ser viejos en el tiempo y tener eterna fuerza de presencia;
un hecho reciente, nuevo, puede ser, analizado en su
contenido, obsoleto. Pero vamos al propósito de este
artículo.

En Cuba, los viejos y los nuevos estamos unidos por un
cordón umbilical indivisible. Es la relación semilla, raíz,
ramas, flores y frutos. Lo que somos, es síntesis de lo que
fuimos y cualquier ruptura nos llevaría a la desaparición.

No podemos ser valorados exactamente igual, porque
somos distintos. Y suscribo una definición que, sin
precisar su dueño, creo valedera; la verdadera igualdad
consiste en tratar desigualmente las cosas que no son
iguales. Vivimos en épocas distintas, con distintos retos,
en condiciones diferentes en lo interno y externo. Pero
somos el mismo pueblo, nuestros enemigos son los
mismos y su propósito de destruirnos no ha cambiado. Y
esa destrucción no distinguiría edades.

Una breve reflexión fundamenta esa conclusión: La
Ley Helms-Burton, para los ancianos jubilados plantea
eliminar, por inmerecidas, las pensiones; se privatizarían

la educación y la salud, con consecuencias funestas para
todos, especialmente para jóvenes y niños; se restablece-
rían los latifundios y regresarían los desalojos, al igual
que los desahucios habitacionales. Se restablecerían los
organismos represivos que erradicó la Revolución. En
otras palabras: desaparecería el socialismo para dejar
espacio al capitalismo brutal ya conocido.

Ante ese peligro, el único valladar posible es la férrea
unidad de los viejos y los jóvenes. Cada quien en su
puesto. La lucha hoy es distinta, porque los tiempos son
distintos y los métodos enemigos plantean otro tipo de
respuesta.

En los primeros años de la Revolución y mucho
después, era casi imposible ver pasar un día sin un acto
hostil del enemigo, sabotajes, ataques, formación de
bandas armadas, asesinatos de obreros, campesinos y
maestros. Secuestros de naves aéreas y marítimas:
provocaciones desde la ilegal Base Naval de
Guantánamo. Infiltración de agentes de la Cia y de grupos
armados. El arrecio del bloqueo, los intentos de aisla-
miento y las campañas mendaces de todos los gobiernos
yanquis, tienen la misma edad de la Revolución.

Ante esa realidad, viejos y jóvenes cubanos comparti-
mos constantes jornadas de preparación combativa,
atrincheramientos, movilizaciones y combates que
frustraron los planes imperiales. Las generaciones
actuales no tienen el mismo escenario de lucha, pero pesa
sobre ellas el mismo reto, el mismo deber de defender y
hacer progresar la misma causa en que jóvenes y viejos
siguen hermanados por su interés como pueblo y como
nación.

Ahora la principal arma enemiga, como complemento
del bloqueo y el interés de destrucción, está la guerra
mediática, los misiles de las redes sociales, enfilados

principalmente a los jóvenes para oponerlos a su propio
país. Una guerra en el ámbito de la cultura, donde el odio
pretende ocupar el lugar del amor, y la mentira el de la
verdad.

Es una realidad que los momentos difíciles son fragua
y rasante para forjar y medir la estatura individual y
colectiva de las personas, sin distinción de edades. En un
libro de un autor soviético leí que: “Un ser humano se
asemeja en algo al metal; el más resistente se destina a la
construcción de navíos cósmicos y el más débil para la
confección de cacerolas o botones de soldados”.

Por fortuna para Cuba, aquí abundan mucho más los
metales destinados a los navíos cósmicos. Aunque las
cacerolas y botones de soldados son también necesarios.
En Cuba, florecen a cada paso hazañas y heroicidades
-de viejos y jóvenes- que sirven de firmes columnas al
edificio de la Revolución.

En ese contexto vivimos. El enemigo, sin renunciar a
matarnos, pretende que nos suicidemos. Que resquebra-
jemos nuestra unidad, que nos separemos, que destruya-
mos nuestros símbolos, que sepultemos nuestro patriotis-
mo, nuestra fe en la Revolución y el socialismo. En otras
palabras: que viejos y jóvenes dejemos de ser lo que
somos para encargarse ellos de regresarnos a lo que
fuimos antes del triunfo de enero de 1959.

Un interés común nos une a todos: preservar y engran-
decer la obra forjada desde el ¡Independencia o Muerte de
Céspedes, hasta el ¡Patria o Muerte! de Fidel. Sin retirar
nunca los pies del estribo.

En medio de esa lucha, pido prestadas a nuestro José
Martí, unas palabras que considero oportunas para viejos
y jóvenes: “Para los fieles, vengan tarde o temprano,
guarda Cuba todo su amor. Para los incapaces de amarla y
servirla, basta con el olvido”.

Si estoy escribiendo estas líneas, si
sus hijos se levantaron en la mañana y
fueron a la escuela, si al pasar vio la
bodega abierta esperando el azúcar o el
arroz, es porque Cuba vive y lo hace
con la fuerza de todos los que amamos
a este país y tenemos la voluntad de
continuar.

La historia ha demostrado hacia donde van los pueblos
débiles, los que no son capaces de “andar en cuadro
apretado como la plata en las raíces de los Andes”, cuando
sus opresores intentan dividirlos para pisotearlos.

Se pregunta: ¿Por qué a Cuba le imponen las más difíciles
pruebas?, pues por muchas razones estratégicas, políticas,
culturales, y sobre todo, porque somos resilientes, tenemos
esa cualidad del acero templado a altas temperatura,
podemos flexionar y adaptarnos a disímiles circunstancias
pero no rompernos, y eso molesta.

Para la mayoría de los cubanos que estamos al tanto de la
realidad que nos rodea, nos suenan conocidos nombres
como Posada Carriles, Orlando Bosch, Helms Burton,
Torricelli, por citar algunos; y quienes profundizan más en

la historia nacional recordarán al Conde de Balmaceda,
Martínez Campos, Valeriano Weyler.

Todos los anteriores tienen en común muchos intentos de
fracturar nuestra resistencia, para fastidio de ellos, cuando
llegaron ya nos habíamos asumido como cubanos y hasta
hoy tenemos claridad de que “un cubano de verdad sigue de
frente y derecho…”, porque nadie desde la otra orilla nos
arrebatará la autodeterminación.

Del lado de acá siempre nos guiaron dignos rivales o
mejor dicho, hombres sin rivales como Céspedes, Martí,

Maceo, Gómez; más cercanos en el tiempo, Frank, Fidel, el
Che, Camilo, Almeida, Raúl y nosotros como pueblo
también entramos en la lista, pues fue por nosotros y gracias
a nuestra unidad que ellos lucharon y vencieron.

Si para algún lector estas líneas son intrascendentes, le
aclaro que no lo trato de convencer, solo lo invito a hacer
ejercicio mental, pues olvidar de dónde venimos y qué
vivimos para llegar hasta acá, puede ser un serio problema a
la hora de escoger camino o conducta, porque considero
que más allá de la política y la economía está el amor
propio.

La cuestión es que hoy recordar no es tan fácil pues las
omnipresentes y súper influyentes redes sociales digitales
sesgan el pasado o lo tergiversan; creo que en los registros
de armas de última generación deberían estar las más
populares redes sociales digitales porque dejaron a los
cañones casi obsoletos.

Por todo lo dicho me levanto cada mañana y salgo a la
calle, lucho con el apagón, el transporte, los precios altos y
las mentes baratas, para aportar mi granito de arena a la
resistencia. Por eso vivo con la frente en alto y el orgullo a
prueba de todo.

Los viejos y los nuevos, contra lo viejo y por lo nuevo

Orlando
Guevara Núñez

Orgullo a prueba de todo

Yuzdanis
Vicet Gómez

La confianza y credibilidad de todo
cuanto se hace es garantía para poder
avanzar en la solución de los problemas y
necesidades, pero cuando no se cultiva
con acciones palpables y el imprescindi-
ble respaldo de la comunicación, se
lacera y corre el riesgo del efecto
contrario.

Sobra reiterar todo el esfuerzo que se acomete para
resolver o aliviar imperativos como garantizar la alimenta-
ción por igual, el abasto de agua, la generación eléctrica...

Y si bien el Estado desarrolla numerosos programas,
estrategias y acciones innumerables para contrarrestar los
problemas y satisfacer necesidades básicas, muchas veces
no se reconocen en toda su magnitud por el insuficiente
desempeño de la comunicación a instancia de la comuni-
dad.

Sucede que generalmente no llega a la base la informa-
ción veraz y oportuna, y ese vacío lo ocupan versiones
callejeras infundadas, no siempre tan ingenuas y con
ingredientes malsanos de la intoxicación mediática. Y es
que hasta la falta de fluido eléctrico obstaculiza que toda
la población esté debidamente informada con inmedia-
tez.

La comunicación es vital en todos los espacios y en el
entorno comunitario tiene mucha importancia, en tanto
involucra a los actores encargados de la construcción y
socialización de los contenidos en el ámbito local;
quienes junto a las instituciones, organizaciones y la
población en general, son garantes de los procesos. Por
eso, ante las demandas o reclamos, vale la información a
tiempo, dominar todos los porqués y el camino a seguir.

Se trata de la necesidad de mantener debidamente
actualizada a toda la población, con el apoyo de todas las

herramientas posibles de la comunicación, como un
sistema cotidiano en el ejercicio de las organizaciones de
masas y los factores de las demarcaciones comunitarias.
Los mítines informativos de los CDR podrían rescatarse
para ayudar al esclarecimiento actualizado, mediante la
comunicación directa; multiplicar todas las informacio-
nes posibles con veracidad, sin margen a la confusión.
Esta batalla es de todos y se gana con unidad.

La fuerza de la verdad, no solo contribuye a discernir
los procesos, sino a corregir comportamientos, evitar
sentimientos de odio con la culpa cambiada de sitio y
reconocer cuán responsable es el bloqueo de lo que nos
falta; de qué forma vencer los obstáculos y cómo resistir
con creatividad. La conclusión es clara: las acciones por
el bien de los cubanos son palpable, pero necesitan una
comunicación comunitaria constante y más efectiva, sin
espacio a la distorsión.Al enemigo “ni un tantico así”.

La insuficiente comunicación genera problemas

Mercedes Acosta
Fornaris

Mercedes Acosta
Fornaris
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Como en su génesis, el Centro de Investigaciones de
Energía Solar (Cies) de Santiago de Cuba, sigue
promoviendo el uso racional de las energías renovables a 40
años de su fundación, el 11 de mayo de 1984. Las primeras
instalaciones fotovoltaicas en el país en consultorios y
comunidades intrincadas de la Sierra Maestra, tienen el
sello y la entrega de estos especialistas que apostaron por las
tecnologías para llevar electricidad a lugares en silencio.

Esta marca, así como su trabajo en el campo de la
investigación científica y la innovación en Cuba han
mostrado las potencialidades de las tecnologías renovables
para el desarrollo futuro, contribuyendo sin lugar a duda, a
establecer una meta de penetración de las Fuentes de
Energías Renovables (Fer) en la matriz energética de un
24 % para el 2030.

El M.Sc. Rubén Álvarez, director por 15 años en la
entidad, señaló en el acto de celebración que este resultado,
como los otros, llenan de orgullo a sus trabajadores:

“La historia de este centro inicia en 1975 cuando la
Academia de Ciencias de Cuba crea en La Habana el grupo
de energía solar genSOLAR, con el objetivo de realizar
investigaciones científicas y desarrollar equipos para la
utilización de esta en sus diferentes manifestaciones. A
partir de genSOLAR, surge la idea de la creación en Cuba
de un polígono experimental.

“Con los primeros resultados se vislumbra la necesidad de

crear una institución que organizara y agrupara a los
especialistas que llevarían a cabo la tarea de demostrar la
importancia del desarrollo de las Fer, y los beneficios que se
derivan de su utilización, en especial la solar. En
cumplimiento de las directivas del Primer Congreso del
PCC, se crea el Departamento de Energía Solar de la ACC
en el seno del Instituto de Investigación Técnica
Fundamental.

“Este grupo de trabajo, radicado en Ciudad de La Habana,
trabajó en la creación de prototipos de calentadores solares,
secadores y destiladores, así como sistemas de
climatización y el estanque solar. También se trabajó en el
desarrollo teórico de la física aplicada a esta rama
específica, tanto para la obtención de bajas como altas
temperaturas. Con el crecimiento del grupo, se abrió la línea
de Bioconversión de la radiación solar, específicamente en
la producción de microalgas como alimento animal.

“Cuatro años después de su inicio, la Dirección de laACC
decide crear otro grupo similar en la ciudad de Santiago de
Cuba, que sería la base del futuro Centro de Investigaciones
de Energía Solar.

“La creación del Cies en Santiago de Cuba obedecía,
además de fomentar los trabajos de ahorro de energía en el
país, al desarrollo científico técnico en las diferentes
provincias, aprovechando de esta manera el potencial
intelectual que ya era una realidad con el desarrollo de las
universidades”, comentó.

A cuatro décadas de su creación, su objetivo fundamental

sigue siendo el desarrollo de la estrategia para el uso
racional de la energía solar, las investigaciones que la
sustentan, las tecnologías para el desarrollo de sus
aplicaciones, así como el fomento de una cultura energética
solar encaminada al ahorro energético y a la conservación
del medio ambiente.

Diversos han sido los resultados, premios y
reconocimientos como el entregado a: Secador Solar de
Madera (Premio Nacional de la Academia 1990) Sistema
Solar Fotovoltaico aplicados a objetivos sociales
(Destacado Provincial 1991). Uso de la Microalgas en la
Acuicultura (Premio Nacional Academia 1992). Manual de
Radiación Solar para la República de Cuba (Premio
Nacional de laAcademia 1992).

Electrificación con Sistema Fotovoltaico en la
Comunidad La Magdalena (Premio Proeza Laboral 1995).
Sistema Solar Fotovoltaico autónomo para la electrificación
rural en Cuba (Premio Nacional de la Innovación
Tecnológica 2002). Decreto Presidencial No.3/2012, que
integra al Cies como parte del Grupo Nacional de
fotovoltaica y calentamiento solar.

Sistemas Fotovoltaicos para la electrificación Rural en
Cuba (Seleccionado dentro de los 50 Resultados Relevantes
de la Ciencia y la Tecnología en Santiago de Cuba, en saludo
a los 50 años del Triunfo de la Revolución, 2008) y Premio
Provincial a la Innovación: 20 años de experiencias exitosas
del Proyecto de la Central Solar Fotovoltaica Autónoma de
la Comunidad Rural , 2017.Santa María del Loreto

El Pico Real del Turquino se encuentra
en la provincia de Santiago de Cuba,
específicamente en la cordillera de la
Sierra Maestra; se considera la elevación
más alta del país, cuenta con una exten-
sión territorial de 23 210 ha y una altura
sobre el nivel del mar de 1 974 m.

El Parque Nacional Sierra Maestra está
formado por más de 17 picos que rebasan
los 1.300 metros sobre el nivel del mar;
aunque los Picos Cuba y Suecia alcanzan
una altitud considerable, el Turquino se
convierte en el rey.

Su flora y fauna es abundante, muchas
endémicas; la temperatura promedio
oscila de 10 a 25 °C. Muchos cubanos
idealizan la aspiración de escalarlo; los
primeros registros de visitas a su cumbre
se remontan al año 1860.

Unos pocos se aventuraban a subirlo, era
una zona inhóspita y desconocida. Fue a
partir de 1956, con la entrada del Ejército
Rebelde, que el ‘Pico’ comenzó a conver-
tirse en símbolo de libertad, desde

Hoy el Pico Turquino recibe cerca de
12.000 excursionistas al año, quienes
buscan fundirse con la naturaleza y la
historia en lo más elevado de la Mayor de
lasAntillas.

Nadie crea que no existen los aventure-
ros, los que andan siempre en busca de
nuevas experiencias con el optimismo de
cumplir metas y vencer dificultades.
Dichosos quienes conservan el idealismo,
la capacidad y el espíritu de sacrificio,
energía y confianza para dejar su impronta
y presencia en el lugar.

Esta vez una tropa formada por 43
trabajadores de todo el país, pertenecien-
tes a la Empresa Nacional de Campismo,
simbolizando el nuevo aniversario de su
fundación por el Líder de la Revolución
cubana, Fidel Castro, emprendieron viaje
a Santiago de Cuba.

Luego de cientos de kilómetros recorri-
dos desde el occidente, llenos de energía y

portando la bandera diseñada para el
cumpleaños, llegaron a La Mula, donde
los esperaban sus homólogos de la “tierra
caliente”.

Ellos ya habían cumplido su primer
o b j e t i v o , v i s i t a r e l c e m e n t e r i o
Patrimonial Santa Ifigenia, donde le
rindieron tributo a Fidel y a los Próceres
de la Revolución.

A su llegada disfrutaron de una mesa
cubana con una gran variedad de frutas.
Casi sin quitarse el polvo del camino,
participaron de una animada noche de
humor, juegos y actividades propias del
campismo.

Quienes los vimos arribar a La Mula,
pensábamos que sería muy difícil
levantarse a las 3:00 a.m., para alrededor
de las 4:30 emprender viaje a Ocujal del
Turquino, sitio donde comienza el
de vencer el lomerío y reverenciar a Martí,
pero como se dice: “juventud, divino
tesoro”, casi todos se alistaron en el
horario acordado.

Ellos con sus mochilas llenas de
esperanza y con la seguridad de que se
convertirían en triunfadores, abordaron el
ómnibus, hasta llegar a la señalética que
indicaba su arribo al Parque Nacional.

A unos pocos metros, en un pequeño
bohío, espera uno de los guías, quien
dio las indicaciones y consejos para el
trayecto. Según manifestaron a su
regreso, cada kilómetro vencido era una
meta cumplida, por lo desafiante que se
mostraban esos parajes. En el viaje,
compartieron sudores, agua, fuerzas,
risas, llanto, suspiros de cansancio y
satisfacción, finalmente fueron llegando
de uno en uno a pesar de las difíciles
condiciones del camino.

Llegó el momento de las instantáneas
con el recuerdo de lo vivido, comentarios
sobre el ascenso y la alegría del triunfo.
Después de disfrutar el momento...el
descenso, a sabiendas -según lo declarado
por el guía- que podía ser más complejo.

Unos llegaron a La Majagua con dolores
musculares por el esfuerzo físico y
ampollas, otros cojos por las caídas en el
recorrido, pero en sus rostros se vislum-
braba que no perdieron la ternura ni

tampoco la magia de lo vivido y la meta
alcanzada.

Quienes cumplieron con su empeño de
escalar la montaña más alta del archipiéla-
go cubano, que nos permitió escribir esta
crónica, quisieron darnos sus criterios
sobre la experiencia:

Luis Erey, vecino de La Mula: “Fue muy
bonito, compartí viaje con compañeros de
diferentes partes del país; fui de los
primeros en llegar arriba y de igual
manera en regresar; estoy lesionado, me di
un golpe en una rodilla debido a una caída.
Se siente mucha emoción cuando uno sabe
que ya está en la cima; es la segunda vez
que voy, si nuevamente se me da la
oportunidad, hago el recorrido”.

Yusniel Salazar, de la provincia
Granma: “Es algo muy importante y
novedoso, un producto turístico donde se
entrelazan historia y naturaleza; demanda
de un gran esfuerzo. Tengo mucho dolor
muscular, cuando uno viene descendiendo
el trabajo es doble, la loma muy empinada
para quienes no la técnica; espero
para la próxima hacer el recorrido sin
grandes contratiempos, porque si se me da
otra oportunidad de llegar a donde casi se
une el cielo con la montaña, y reverenciar
al Maestro, lo haré sin duda”.

José Manuel García, estudiante de la
Universidad de Oriente, santiaguero: “Fui
el cuarto en llegar, son seis kilómetros que
suman 11 de ida y vuelta, y se hacen en
unas seis horas. La vegetación muy
bonita, sobre todo muchos helechos y
flores silvestres, musgos, que por tramo se
vuelven resbaladizos loma arriba. Me
llamó la atención en el Pico Cuba, una
casa abandonada que creo fue en un
tiempo un punto de descanso. Pienso
volver, pero dentro de unos años”.

Camila López Ramírez, matancera,
especialista de Recreación de la Empresa
de Campismo: “Es el reto más grande que
he realizado en mi vida, muchas horas y lo
que más te motiva es cuando llegas allá
arriba, las nubes, las lindas vistas que
posee a pesar de los peligros del lugar. En
el kilómetro nueve pensé rendirme, pero
me lo propuse y fui hasta el final. Creo que
no vuelvo a subir”.

María Teresa García, de Mayabeque:
“Subir al Pico fue una experiencia que no
pienso volver a vivir. No obstante al
desgaste físico y mental, si te lo propones
desde el principio, lo alcanzas. Hay
momentos en que sientes no poder más,
pero el deseo de llegar te empuja; ha sido
una vivencia única, que me ha puesto más
a prueba mi vida. Es un reto válido que nos
identifica como cubanos, y que convido a
todos a realizarlo, tan siquiera una vez, en
algún momento de la vida”.

Los entrevistados y otros participantes
opinaron que se le debe dar más condicio-
nes al lugar si se tiene en cuenta lo angosto
del camino, los peligrosos senderos; solo
hay dos puntos para abastecerse de agua
potable; se deben crear sitios para la
acampada, y no hacer la travesía en un día;
es muy apresurado el recorrido y no
permite apreciar casi nada ni disfrutar de
las bondades naturales que se encuentran
en el camino.

Se precisa de guías con una mejor
preparación; las señaléticas requieren
mejorarse, hay que recordar que es un sitio
histórico y un destino turístico para
nacionales y extranjeros; cada travesía
demanda de un miembro de la Cruz Roja,
para cualquier emergencia médica.

También, expresaron que en los alrede-
dores de los bustos de Frank y Martí
sembrárseles flores silvestres, que
abundan en el lugar, como homenaje a
esos grandes del proceso revolucionario
cubano.
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ntonces llegar a la cima constituye una de
las aspiraciones de muchos cubanos.
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tienen
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Subir el Turquino, uno de los mayores desafíos

Yanet Alina Camejo Fernández

Aniversario 40 del CIES

Texto y foto:
Angela Santiesteban y Odalis Riqueñes
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Las 8 224 toneladas (ton) de azúcar crudo fabricadas
hasta el momento en el central Dos Ríos, ubicado en el
santiaguero municipio de Palma Soriano, distan de lo
planificado y las correspondientes demandas que tiene el
territorio, no obstante “se continúa trabajando en función
de producir para la canasta familiar normada, en medio
de la carencia de lubricantes para la maquinaria y los
medios de transporte”, dijo a , Henry
Domínguez Busto , di rector de informát ica ,
comunicación y análisis de esta Empresa Agroindustrial
Azucarera.

El saldo negativo se fundamenta, además, en la no
estable disponibilidad de caña, que llega desde los

campos de toda la provincia, tanto por ferrocarril como
por carreteras, y “que provoca que la industria procese la
gramínea cada tres días, tras acopiar la suficiente para
sostener la molienda”, añadió Domínguez Busto.

De acuerdo con Osvaldo Arias Quezada, administrador
del ingenio, el atraso también radica en el hecho de que
“teníamos prevista la arrancada del central para el día 15
de diciembre de 2023 con un plan de más de 18 000 ton de
azúcar, pero se inició 11 días después y las roturas no han
dejado de incidir”.

Mieles, aguardientes y otros derivados de la caña se
encuentran entre lo que esta empresa agroindustrial
elabora, apelando al uso eficiente de sus recursos
humanos, materiales y financieros; de manera especial
del combustible que el país destina al efecto.

Sierra Maestra

Rezagada la zafra en el Dos Ríos
Luis Alberto Portuondo Ortega

El transporte solidario y la distribución de agua en
Santiago de Cuba fueron los temas abordados en el panel
informativo del telecentro Tele Turquino este 22 de mayo.
Sobre sus problemáticas, posibles soluciones y estrategias
conversaron directivos de estos sectores.

La ingeniera Liudmila Barroso, directora de la Empresa
Aguas Santiago, informó sobre la avería en la conductora
que dio motivo al atraso del suministro del preciado líquido
al municipio cabecera, el cual tuvo una afectación de más de
15 días, incluso algunos sectores hidrométricos con 22 sin
servicio.

La directiva alegó que el número de carros cisternas que
tiene la empresa no da abasto para atender toda esta
demanda. No obstante, con la recuperación del Sistema se
ha ido incidiendo para disminuir el tiempo medio del
servicio de los sectores, como por ejemplo: Centro sur,
Centro ciudad, Centro norte, Marialina, Los Pinos y Los
Olmos.

El centro urbano José Martí está recibiendo por el Sistema
Parada. Cabe destacar que la rotura afectó a diversos grupos
de los tres sistemas: Quintero, Parada y San Juan, aunque
algunos rebombeos no se vieron afectados como el del
Salaito, Van Van y el de San Juan de forma parcial, porque sí
hubo sectores afectados.

Barroso habló de varios trabajos de mantenimiento que se
realizan, destacando el de la planta en el Sistema Parada, el
cual se encuentra a un 80 % de su ejecución.

En el panel se informó del color amarillento del agua que
se está recibiendo en los hogares y que es debido al
manganeso, pero es potable y apta para su consumo.

Con respecto al pronóstico para los próximos días, dijo la
directiva que se contemplan el centro urbano José Martí, el
cual recibirá con 11 días; los clientes del centro de la ciudad,
ya recibieron, aunque quedaron 33 viviendas que se están
atendiendo con pipas. Chicharrones, Veguita de Galo y
Dessy, ya están recibiendo el servicio, mientras que en el
Abel Santamaría se procede al completamiento del llenado
del tanque para darle a la parte alta de Micro 3, Sevilla,
Soledad y El Brujo.

“El Caney, comentó, es uno de los más afectados por la
avería del grupo electrógeno, con más de 10 días sin
servicio, en este problema se trabaja para solucionar la
avería. Con respecto al casco histórico de este poblado
quedan dos circuitos y toda la parte alta, planificando el
inicio del llenado de los tanques para dentro de dos días
comenzar a dar servicio al Rodeo Alto, Las Lajas Alta y la
parte delAceite”.

Entre las proyecciones de la empresa, el cambio de matriz

energética es una de las más acuciantes pues contribuirá a
mejorar este servicio. “Está planificado que 55 de los
equipos de bombeo de las estaciones deAguas Santiago van
a ser beneficiadas, aunque no será para este año”, recalcó
Barroso, no así para los municipios que comprenden la
empresaAguas Turquino, en los cuales ya se inició.

El transporte público sigue siendo uno de los puntos
álgidos de la sociedad, pues solo basta mirar una parada de
ómnibus en los horarios picos, incluso podría decirse que en
cualquier momento, para ver concentración de personas.
Sin embargo los puntos de embarques son hoy una solución
para esa “transportación solidaria” que deben brindar los
vehículos de entidades.

Noralquis Guerra Guevara, directora de la Unidad
Empresarial Terminales y Medios Alternativos de Santiago
de Cuba, informó que existen 110 unidades del territorio
con sus vehículos prestos para el traslado de la población, de
estas un 3 % no se ha sumado a esta actividad por déficit en
el parque automotriz que tienen a su disposición.

“Nos falta que la transportación solidaria se haga más
extensiva y todos los conductores de carros estatales se
concienticen de forma solidaria y paren en todos los puntos.
Las empresas que están vinculadas participan en los
horarios de 6:30 a.m. a 8:30 a.m. y en la tarde de 4:00
p.m. a 5:30 p.m.

“Existen 22 puntos de embarque, entre los definidos de
gran concentración están los ubicados en el 18 Plantas de
Garzón, Ferreiro, Las Américas, el Parque de los
Framboyanes, el del hospital infantil La Colonia, y el de la
parada de Micro 8, todos estos cuentan con el apoyo de
varias instituciones que tienen que ver con el sector:
inspectores.

“Santiago tiene como priorizado el punto que está al lado
del teatro Heredia, uno a la salida de El Cristo, a la entrada
de San Luis, así como los de los municipios que tienen a la
entrada y salida, con sus inspectores estatales trabajando.

Según puntualizaron directivos en el espacio televisivo
esta actividad es rectorada por la dirección de la provincia
dígase Partido y gobierno y la Empresa Provincial de
Transporte, además de tener presente en cada punto de
transportación solidaria un cuadro que le corresponde
organizarla y controlarla.

Rogelio Samada Rubio, subdirector provincial de
transporte en Santiago de Cuba, explicó las estrategias
realizadas para poder contribuir a un mejor servicio en el
tema de la transportación y que se revierta en una mayor
movilidad de la población.

En este sentido, una de las principales acciones que
realizan es lograr una distribución en los principales puntos
de mayor movilidad con los Cuerpos de Inspección y el
Ministerio del Interior, con el objetivo de lograr que la
totalidad de los conductores del sector estatal, que son los
que están obligados en el tema de la transportación
solidaria, cumplan con el apoyo en los puntos de
transportación de la población, lamentablemente todavía
hay algunos conductores que irrespetan lo que está
establecido.

“Hemos llamado la atención a las direcciones de las
empresas para que en los matutinos aborden el tema y de
forma consciente estos conductores cooperen, porque se ha
demostrado que son de gran valía para mejorar esta
problemática”, señaló el directivo.

“Como parte de la estrategia diseñada por el Ministerio

del Transporte se ha ampliado este servicio con los ómnibus
arrendados, y se ha visto una paulatina recuperación de
estos medios que estaban paralizados y se han podido
incorporar al servicio de transportación.

“Queda pendiente la situación energética que aun
teniendo listos los equipos, debido al déficit de combustible,
también impacta negativamente a que se preste un mayor
servicio.

“Es importante destacar que existe una resolución del
Ministro de Transporte, la 435 del 2002, que obliga a los
vehículos estatales en su recorrido de retorno a apoyar a la
transportación. De ahí la relevancia de que los directivos
conozcan de esta medida”, concretó.

Pese a esto, no todos paran y pasan con “sus” carros y
guaguas vacías, indolentes ante el tumulto de personas
desesperadas por llegar a su destino.

“Ante el incumplimiento, se hace un análisis diario y un
resumen semanal con el vicegobernador, de todos los
conductores que inciden negativamente, y se aplican las
medidas, que pueden constituir hasta la separación
definitiva del conductor que de forma reiterada incumpla
con esta.

“En realidad, no es lo que se quiere, sino que de forma
consciente contribuyan con el transporte solidario”,
destacó.

El transporte marítimo fue otro de los asuntos abordados
por los panelistas, en donde se explicó que este no está
exento de las mismas situaciones que tiene el transporte
motor: insuficiente parque de equipo trabajando y
limitaciones de combustible.

“La UEB tiene cinco medios marítimos, de estos uno solo
prestando servicio, el resto se encuentra en un proceso de
reparación. Dada esta situación se ha establecido realizar
los viajes en el horario pico. Como vía alternativa utilizar
los medios de personas naturales, una vez que realicen la
tramitación de su licencia de operación de transporte que
apoyen desde el sector no estatal esta transportación
marítima, en la medida que el país pueda disponer de una
inversión para reponer algunos de estos medios marítimos
que tienen una larga vida de explotación”.

En la recta final del programa televisivo los directivos del
sector del Transporte convocaron a la población a que
contribuyeran con esta actividad, porque han existido
eventos de indisciplina social en la que los inspectores han
sido agredidos verbal y físicamente, cuestión que no debe
permitirse.

Transporte solidario obligatorio

Transportación solidaria y distribución de agua
Yanet Alina Camejo Fernández



Como homenaje a la memoria del
maestro Electo Silva (1 de noviembre de
1928-30 de mayo de 2017), en el 7°
aniversario de su fallecimiento, el
Orfeón Santiago ofrecerá un concierto
especial a las 5:00 p.m. el próximo
viernes 31 de mayo en la Sala Dolores.

La maestra Sonia Ivette García
Colombat, directora del Orfeón, explicó
que aunque el coro no pasa por alto el
Día de las Madres y el inicio de la
primavera, el concierto “es para realzar
la vida y obra del maestro Electo, algo
que hacemos en cada
momento”.

Sonia Ivette adelantó que
como anfitriones, tendrán
varios coros invitados: de la
Escuela Profesional de Arte,
dirigido por el profesor
Yo r d a n D a s i l v a ; d e l
Conservatorio Esteban
Salas, con Yanela Fajardo,
recientemente graduada, al
frente; Vox Lucis, dirigido
por Luis López. Todas las
formaciones estrenarán
obras ese día.

García Colombat señaló,
que el Orfeón hará un
repertorio nuevo “y también tendremos
un momento dedicado a Electo.Además,
cada agrupación cantará un tema de él”.

Agregó, que el colectivo que dirige
incluirá en el programa en la “Dolores”,
obras que llevará en junio a Coravana, en
la Capital, “y la vamos a estrenar
primero aquí”.

Reconoció, que el Orfeón tiene un
público fiel pero muy exigente “que
siempre espera algo novedoso de
nosotros”.

En suma, estrenarán temas de un

compositor norteamericano; de
Guido López-Gavilán del Rosario;

de Silva Gaínza de quien harán una
trilogía con canciones que eran de la
preferencia del maestro, a partir de
poemas de Federico García Lorca,
Nicolás Guillén, de él… “son obras
consideradas joyas del canto coral en
Cuba y el extranjero.

“Santiago de Cuba está pletórica de
vida en el arte coral; Electo vive en
cada uno de los coristas de todas las
generaciones y ese es el motivo por el
que haremos una fiesta coral el 31 de
mayo”.
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El Centro de Superación para el Arte y la
Cultura (Cspac), en Santiago de Cuba, alista
la celebración el venidero 30 de mayo, de la
edición 27 del evento Arte Vivo, con el tema:
Crítica, cultura y sociedad.

La sala Titón, en la sede de la Unión de
Escritores y Artistas de Cuba (Uneac),
acogerá el encuentro, señalado para
comenzar a las 9:00 a.m.

“Arte Vivo” es otra oportunidad de reunir a
especialistas, intelectuales, directivos y
funcionarios, que ejercen su labor en los
procesos culturales; también, facilita el
intercambio de experiencias, conocimientos,
investigaciones, y en fin, socializar los
resultados del quehacer en la cultura, al
tiempo que como evento, contribuye a
enaltecer los valores e identidad cultural de
Santiago de Cuba.

El tema de la reunión ahondará en el

significado de la crítica en el contexto
cultural, y en las valoraciones, reflexiones y
d i m e n s i ó n , q u e c o n t r i b u y a n a
transformaciones en el desarrollo cultural de
la provincia.

Superación, capacitación y actualización
para especialistas, directivos, trabajadores
que intervienen en la conducción de procesos
culturales en el territorio, y la asesoría
metodológica y acompañamiento en las
diversas instituciones culturales, constituyen
la razón de ser del Cspac que transita ya por su
año 37.

Se espera que en “Arte Vivo” estén presente
como invitados, directores de centros y
consejos del sector cultural; de la dirección
provincial de Cultura; directores de casas de
cultura; representantes de la BJM y de la
AHS, y premios nacionales y provinciales de
la Cultura.

Con su obra “Recogiendo
mangos”, Yanet Parra García,
artista naif del Grupo Bayate,
en el municipio Mella, se alzó
con uno de los premios
otorgados por el jurado del 33.
Saloanele Moldovei (Salones
de Moldavia), en Rumanía.

El evento , inc lu ida la
exposición de decenas de
pinturas naif, se desarrolló del
26 de abril hasta el pasado fin
de semana.

Nueve artistas del “Bayate”
representaron a
C u b a e n l a
muestra rumana
que ponderó “la
función del arte
ingenuo para
restablecer el
equilibrio de la
n a t u r a l e z a
h u m a n a ” ,
afirmaron los
organizadores.

Integrantes del Centro para

la Conservación
y Promoción de
l a C u l t u r a
Tradicional, del
condado de Iasi,
en colaboración
con los de la
U n i v e r s i d a d

A l e x a n d r u I o a n C u z a ,
auspiciaron la edición de la

expo internacional de arte naif
Salones de Moldavia, evento
al que asistieron pintores naif
rumanos y extranjeros.

En la muestra, que fue
inaugurada por la etnóloga
Ioana Repciuc, investigadora
d e l D e p a r t a m e n t o d e
Etnología del Instituto de
Filología Rumana Alexandru
Philippide, y el vicedecano
Ionut Nisto, participaron
pintores de 10 ciudades
rumanas y de Cuba, Brasil y
Estados Unidos, hasta sumar
115 artistas.

Antes, la etnóloga Ioana
sostuvo un diálogo con los
creadores participantes para
t r a t a r s o b r e l o s t e m a s
reflejados en los lienzos y las
tendencias del arte naif actual.

Parra García fue premiada y
en el diploma que le otorgaron
aparece la obra que la
convirtió en ganadora.

El público de esta provincia sur oriental de
Cuba, cuna del son, mantiene la expectativa
de ser el primero del país, en ver en los cines
del territorio, el documental “… De la loma y
del llano”, que recrea el primer cuarto de siglo
de existencia del afamado Septeto
Santiaguero.

El joven y talentoso realizador santiaguero
David Hernández, al frente del documental
junto a Enrique Pérez Fumero, habló al
“Sierra Maestra” sobre cómo LCA
Producciones ha materializado los pasos del
filme.

“El documental fue una idea que surge a
partir del impacto internacional, de los video
clip con el septeto, hasta que llega el ´boom´
de La meneadera. Ahí es cuando Fernando
Dewar me dice: ´David, yo creo que es hora de
hacer un documental´. Y se consolida la idea con
la Egrem y llegamos al concepto de cómo hacerlo.

“Entonces empieza la labor del guion, pero en
ese momento tengo que salir del país, a Belice por
tres meses, y hablo con el Dr.C. Enrique Pérez
Fumero y le digo: ´Ocúpate del guion. Cuando yo
llegue empezamos el rodaje´.

“De vuelta a Cuba, encuentro que el guion es
excelente, un buen trabajo de Fumero, y
empezamos a buscar información, imágenes de
archivo… Bueno, ahí hay imágenes de Melodías
de Ayer (grupo del que derivó el Septeto

Santiaguero), en las que aparece Dewar
jovencito, como ya explicó Fumero.

“Y comienzo a darme cuenta, al hacer las
entrevistas, de la repercusión internacional del
grupo; incluso estaba en el Teatro Nacional,
haciendo un DVD del septeto y por la puerta entra
Sigourney Weaver, actriz norteamericana de las
películas Avatar, Alien… me le acerco, le solicito
una entrevista, acepta y me quedé perplejo con
todas las cosas buenas que dijo de la música
cubana y del Septeto Santiaguero.

“En el documental salen figuras de la música
cubana como el maestro Enrique Bonne,

Alexander Abreu, Alain Pérez, Mayito
Rivera, Tiburón Morales; salen críticos como
De la Hoz, de La Habana, que dijo lo que
piensa del grupo y de la música cubana, y
figuras internacionales, que gracias a Dios
pude entrevistar, como José Alberto El
Canario, Gilberto Santa Rosa… salen
productores musicales como Geovanis
Alcántara que ha trabajado en varios discos
del grupo… y nada: ahora el material va a
comenzar una carrera en los festivales
nacionales e internacionales. Ya lo estamos
proponiendo para el Festival de Cine
Latinoamericano, en La Habana… y de ahí
para allá, a todos los festivales nacionales a
los que pueda llegar.

“Por eso, lo que hicimos en el hotel Casa
Granda fue un preestreno, porque la política de
los festivales internacionales es que el
documental no puede haber sido estrenado.

“Ya estamos en conversaciones para ver si
luego, podemos estrenarlo en los cines y quisiera,
como señaló Dewar, que ese momento inicial sea
en las salas cinematográficas de Santiago de
Cuba, antes que en cualquier otro punto del país.
Porque así el público de aquí tendrá una idea de
primera mano, sobre el documental y porque creo
que debe ser en esta Ciudad Creativa en la Música
el estreno de ´El Septeto Santiaguero. De la loma
y del llano´”.

Con el objetivo de apoyar
la atención al hombre, el
Centro Provincial de Cine
(CPC) recibió ayer por la
tarde, en esta ciudad una
donación de la Productora
LCA Audiovisuales.

En el acto de entrega
participaron el realizador y
director de LCA, David
Hernández, y por el CPC , su
directora Cerelda Corominas
Lecusay.

Integrantes del colectivo,
agradecieron el gesto y las
intervenciones de David,
Cerelda, Giselle Caballero, la
productora de audiovisuales
y Orlando Zapata, secretario
del núcleo del Partido.

Entre otros artículos el
donativo incluyó una caja de
agua, un microondas, una
cafetera eléctrica y una
cocina elétrica.

Ahora los trabajadores del
CPC disponen de nuevas
facilidades, en una unidad un
tanto alejada del centro de la
ciudad.
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El estadio Antonio Maceo rebosa de
actividad futbolística, pues desde este
martes ocho conjuntos del territorio
luchan por la hegemonía en la
primera edición de la Copa “Edisney
Danger Cascaret in Memoriam”.

Con este certamen se rinde homena-
je a quien fuera entrenador de
porteras del equipo femenino de
Santiago de Cuba, fallecido hace
apenas unos meses; además, se
impulsa la preparación de nuevas
figuras que en algún momento
pudieran dar el salto hacia la primera
categoría masculina.

Sin duda, la iniciativa viene a
despertar la competitividad en
predios indómitos, mientras se
continúa esperando para disputar la
108 Liga Nacional de Fútbol. Hasta el
13 de junio, los contendientes se
medirán en dos agrupaciones,
siguiendo el sistema de todos contra
todos, a dos vueltas.

En llave A se enlistaron los Diablos
Rojos, así como los equipos sub-23,
de la Universidad de Oriente y de la
Iglesia; en tanto, la escuadra juvenil
de la Eide Capitán Orestes Acosta, la
de preveteranos (35 a 40 años),
Atlético Santiago y el plantel de
Futsal, animan el grupo B.

Los dos mejores de cada segmento
avanzarán a la siguiente fase, prevista
del 18 al 20 de junio, esa etapa seguirá
el mismo sistema, pero tendrá una
sola vuelta y dará paso a la gran final,
agendada el día 25 del propio mes.

Por el momento, los Diablos Rojos y
la escuadra sub-23 son mandamases
en su apartado,

Ariel Speak Kindelán, comisionado
provincial de este deporte, precisó
que la Copa “Edisney Danger
Cascaret in Memoriam” es clave para

el conjunto juvenil, ya que podrá
foguearse antes de su evento nacional,
que se desarrollará el próximo mes,
en Sancti Spíritus.

Con encuentros de 80 minutos se
pretende hacer un modelaje

para los bisoños, también
provechoso para el acondicionamien-
to físico de los jugadores de fútbol
sala, pues su torneo debe realizarse en
julio.

Speak destacó que la aspiración es
incluir a representantes de otras
provincias en próximas ediciones de
esta Copa. “Llegó para quedarse,
como la Agustín Martínez Hinojosa
in Memoriam, que efectuamos antes
del evento primera categoría.

“Edisney fue un guardameta
destacado en el equipo santiaguero e
integr preselecciones nacionales,

realizó varios
aportes y promociones a selecciones
absolutas, por eso lo honramos”, dijo.

ó
como entrenador

con seis unidades;
mientras que los juveniles y “Futsal”,
exhiben tres puntos y se adelantaron
en el suyo.

competi-
tivo

La Gran Maestra santiaguera,
Yaniela Forgas, no tuvo complicacio-
nes en el Campeonato de Ajedrez
Femenino de Centroamérica y el
Caribe 2024 y se coronó invicta, con
siete unidades luego de disputar nueve
rondas.

En el tramo final de la competencia,
solo sus homólogas Yerisbel Miranda
y Oleiny Linares pudieron concretar
tablas contra ella, por lo que terminó
eslabonando un total de cinco éxitos y
cuatro empates en el evento.

Esto le alcanzó para desbancar a la
pinareña Miranda (6.5), dueña del Elo
más alto de la lid (2269). El tercer
escaño fue para la indómita Maritza
Arribas, aunque tuvo la misma
puntuación que su antecesora y un
trayecto intachable, con cuatro
sonrisas.

La participación santiaguera en el
Campeonato de Ajedrez Femenino de
Centroamérica y el Caribe cerró con
Oleiny Linares (5 puntos) yLeannet
Boch (5), ubicadas en los lugares
nueve y once, respectivamente, entre
las 29 trebejistas presentes en la
ciudad de Santa Clara.

De esta manera, las punteras dieron
pasos firmes en búsqueda de plazas en
la escuadra femenina que intervendrá

en la Olimpiada de Ajedrez de
Budapest 2024 y en el caso de Forgas,
la victoria suma otra buena actuación
a su recorrido de este año.

El único escollo del indómito
apareció en la quinta ronda, cuando
cedió con piezas negras ante su
homólogo Kebert Solares (7), quien
exhibía el segundo mejor Elo de la
competencia (2304). Sin embargo,
esto no perturbó su paso y el avileño
tuvo que conformarse con el subtítulo
tras ceder en la última jornada.

Alegre, sexto en cuanto al Elo
(2188), consiguió disponer del
mayabequense Ronny Lafont,
cabecilla en ese aspecto (2310) y sin
duda, acuñó una actuación notable en
el Palacio de Ajedrez Guillermo
García, de la capital villaclareña.

“Fue una gran experiencia, porque la
expectativa no era ganar, además pude
enfrentar a buenos rivales. Por encima
del logro personal, resalto el trabajo y
los logros del Ajedrez santiaguero
durante todo el mes de mayo”, declaró.

Cuarenta y nueve trebejistas
participaron en el grupo abierto de
este Torneo Internacional, que
también incluyó acciones en tres
apartados cerrados de 10 jugadores,
donde podían conseguirse las normas
de Gran Maestro y Maestro
Internacional.

Por otra parte, el Maestro Fide
Alejandro Alegre certificó su victoria
en el grupo Abierto del XXXI Torneo
Internacional de Ajedrez Guillermo

García in Memoriam, al acumular
ocho unidades de nueve posibles.
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Triunfos ajedrecísticos en Santa Clara

Yaniela Forgas se coronó a nivel regional
Foto: Ismael Nieto

“Una Copa que llegó para quedarse”

Se juega de martes a jueves, a partir de las 3:00 p.m.
Foto: Armando Fabars Vaillant

Restan tres subseries completas para que concluya
la etapa clasificatoria de la 63 Serie Nacional de
Béisbol, y todo parece indicar que los parciales de las
Avispas santiagueras estarán expectantes hasta los
últimos momentos.

Así es, los dirigidos por Eddy Cajigal tienen 20
partidos en el calendario, incluyendo los que deben
dirimir contra Holguín este fin de semana y los tres
pendientes contra Guantánamo.

á

No hace falta mucho para predecir una recta final
trepidante y a eso sumémosle que durante los últimos
días se ha anticipado el regreso de Adriel Labrada a
las filas indómitas.

El atleta santiaguero que ha jugado en el certamen
independiente japonés Baseball Challenge League,
comunicó recientemente su deseo de incorporarse a
la escuadra, confirmó a Yamil
Ahuar, comisionado provincial de este deporte.

Hoy sábado debía llegar al territorio y el lunes
comenzaría los entrenamientos, en espera de que se
oficialice la autorización a nivel nacional, de acuerdo
con la fuente. Por tanto, es probable que su primera
aparición sea contra los Toros camagüeyanos o
después, ante los Cazadores deArtemisa.

La intención es que pueda apoyar al equipo en lo
que resta de campaña ya que es capaz de
desenvolverse en varias posiciones y aportar bastante
a la ofensiva; más porque en las próximas semanas se
concretará la salida del estelar Yoelkis Guibert, quien
cumplirá contrato con los Senadores de Caracas en la
Liga Mayor de Béisbol Profesional de Venezuela.

Así las cosas, tendremos novedades y adecuaciones
en la etapa decisiva. De momento, “Santiago” debe
culminar el duelo particular contra Holguín,

Las escuadras de Pinar del Río (37-18) y Las Tunas
(31-19) sí que conservan el paso y tienen la
postemporada en la palma de la mano. En tanto,
Granma (34-21), Industriales (32-23) y Ciego de
Ávila (32-23) se asientan en los puestos del tres al
cinco.

De hecho, tras topar conArtemisa en el Guillermón
Moncada las Avispas saldrán al ruedo contra los
Leones en su feudo Latinoamericano; qué mejor que
un Clásico para añadirle atractivo al cierre
clasificatorio.

Sierra Maestra

Veintinueve victorias y 26 descalabros los sitúan en
el sexto puesto, junto a los conjuntos de Matanzas y
Artemisa, por delante de Camagüey (28-27), que ser
su siguiente retador en el campeonato.

favorable a los rojinegros porque ganaron por partida
doble (8x1 y 7x4), a pesar del tropiezo en el estadio
Mayor General Calixto García (5x4).

Cierre trepidante

para las Avispas

Foto: Miguel Rubiera (ACN)

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com
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En acto solemne encabezado por el presidente de la
Asamblea Nacional del Poder Popular, Esteban Lazo, y la
viceprimer ministra Inés María Chapman, tomaron
posesión de sus cargos el nuevo Gobernador de Santiago
de Cuba, Manuel Falcón y el vicegobernador Waldis
González.

En la ceremonia realizada en el Salón de los Vitrales de la
Plaza de la Revolución Mayor General Antonio Maceo,
ambos recibieron los certificos que los acreditan para
desempeñar sus cargos, de manos de autoridades del
Consejo Electoral Provincial y en presencia además, de
Beatriz Johnson Urrutia, primera Secretaria del Comité
Provincial del Partido Comunista de Cuba.

El miembro del Buró Político Esteban Lazo, explicó que
el nuevo Consejo Provincial de Gobierno de Santiago de
Cuba sirve de enlace entre los órganos centrales y los

municipios, sus cuadros tendrán la responsabilidad de
continuar investigando y trabajando para el pueblo.

popular, potenciando la ciencia, la técnica y la innovación
“como nos enseñó Fidel” recalcó.

El Gobernador Falcón Hernández, reafirmó que en la
batalla de hoy las únicas victorias dignas son las que se
obtienen junto al pueblo, con fidelidad al Partido y
compromiso con la justicia social.

Consideró que los nuevos cargos serán puestos de
combate, una oportunidad de servir ytrabajar sin descanso
para que Santiago de Cuba sea un referente económico y
social, que es la mejor manera de honrar su historia. En la ceremonia la actual primera Secretaria del Comité

Provincial del Partido, Beatriz Johnson Urrutia fue
reconocida por su entrega durante 12 años en la dirección
de gobierno primero como vicepresidenta, presidenta y
finalmente como Gobernadora.

Al describir los principales retos del Consejo Provincial,
Johnson Urrutia, insistió en la necesidad de impulsar a los
directivos, y el pueblo para que la provincia, los
municipios, organismos, empresas y centros de trabajo
cumplan los planes técnicos económicos.

También llamó al enfrentamiento al delito las
ilegalidades y la corrupción, a elevar el control y la calidad
de obras constructivas, a garantizar el crecimiento de la
producción de alimentos, así como el cumplimiento del
plan de producción mercantil, y lograr que la provincia sea
más bella higiénica, ordenada y disciplinada.

Enfatizó que para gobernar y dirigir hay pasos que no
pueden olvidarse: el objetivo, los instrumentos, el cómo
hacer o implementar, el control y la responsabilidad
individual, así como la exigencia y el impacto de lo hecho.

Para lograrlo, es importante la participación y el control

Manuel Falcón y Waldis González
tomaron posesión de sus cargos

Texto y fotos: Yuzdanis Vicet Gómez

Dada la proximidad de la etapa estival, ocurrencia
de lluvias e incidencia de las altas temperaturas,
autoridades sanitarias de Santiago de Cuba
refuerzan la vigilancia epidemiológica en las
comunidades e instituciones.

A partir del reporte de pacientes con síndromes
febriles inespecíficos desde el pasado 12 de mayo, se
intensificó la búsqueda activa en las áreas de salud y
unidades hospitalarias del territorio, con el propósito
de detectar personas con la sintomatología (fiebre,
malestar general, pérdida del apetito y dolores
musculares).

Con la existencia de condiciones precisas para la
atención a pacientes que presenten este cuadro
clínico, el personal sanitario santiaguero brinda
asistencia y orienta sobre las medidas higiénicas que
se deben tomar en los hogares y la comunidad.

Como parte del ejercicio Meteoro 2024, que se
desarrollará el 31 de mayo y 1.º de junio, se realiza
también la limpieza de centros laborales y escolares,
a fin de contribuir al embellecimiento de las
instituciones.

Cooperativa vanguardia

Con más de cuatro décadas de fundación, la Cooperativa
de Producción Agropecuaria cañera Sabino Pupo Milián se
erige como una de las mejores del territorio sanluisero.

Historia y compromiso se conjugan en un colectivo
ejemplar, integrado por más de 200 socios, que laboraron
para mantener una distinción ya habitual en los predios de
la cooperativa, la de Vanguardia Nacional. Por estos días se
ratificó el reconocimiento entregado por la Asociación
Nacional deAgricultores Pequeños.

Trabajan de sol a sol para hacer parir la tierra, por eso
significa tanto esta distinción, dijo emocionada Marlenis
ReyesAldana, Presidenta de la base campesina.

“Estamos al 64 % del cumplimiento del estimado en la
actual zafra azucarera, y tenemos la intención y las
posibilidades reales de cumplir con las más de 10 mil
toneladas previstas, el capital humano es el mejor y hay
disposición y compromiso”, acota.

Reyes Aldana, destacó que “en materia de producción de
alimentos se consolidan los polos productivos de la CPA, la
vinculación a las áreas de los cooperativistas y otras
personas que solicitaron tierras para producir, ya dan frutos
y se mejoran las condiciones del módulo pecuario”.

“Iniciamos la campaña de siembra de primavera y ya se
sembró maíz, yuca, calabaza, boniato y otros cultivos de
ciclo corto que aseguran la alimentación del pueblo”, dijo la
también Miembro del Comité Nacional de laAsociación de
Agricultores Pequeños.

En la Sabino la producción cañera ha tenido altibajos,
pero hoy consolidan el programa de desarrollo cañero en la
unidad, y como no solo de caña se vive, producir alimentos
para el autoabastecimiento y la venta al Estado, constituye
una prioridad.

Allí se fortaleció el funcionamiento de su junta directiva y
la atención a sus campesinos, cuentan también con un

notable liderazgo de jóvenes y mujeres como principales
sectores, para lo cual tienen conformadas las brigadas
juveniles y la de la FMC-ANAP y Comité de base de la
Unión de Jóvenes Comunistas.

El reconocimiento de esta cooperativa no solo está en lo
productivo, sino también en su impacto social en varios
programas comunitarios, y la vinculación estrecha que
mantienen con los factores de la comunidad.

Suficientes motivaciones tiene el campesinado de la
Cooperativa de Producción Agropecuaria cañera Sabino
Pupo Milián, para festejar por todo lo alto, con el reto de
garantizar con eficiencia la producción cañera y de
alimentos y reafirmando que ellos no solo son historia y
compromiso, también son la continuidad de quienes en
1981 se unieron con una misión histórica: producir para el
pueblo.

Yaniuska Pérez Verdecia

Reforzada vigilancia
epidemiológica

en Santiago de Cuba


